



**Chers Sœurs, Frères, Parents et Ami(es),**

« D'âge en âge Seigneur, tu as été notre refuge » (Ps 89,1)

C'est avec ces mots du psalmiste, que nous venons, par notre traditionnelle « lettre aux amis », partager avec vous ce qui a constitué la trame de notre vie durant l'année 2023 écoulée. Nous en faisons la relecture sous le signe de la confiance, à travers les joies, les réalisations, les peines et comme le dit le Pape François : « *c'est la confiance qui nous soutient chaque jour et qui nous fera tenir debout sous le regard du Seigneur, lorsqu'il nous appellera à Lui.* » (Exhortation du Pape François – c'est la confiance - 15 octobre 2023)

## Vie de la Communauté

La vie est un don et pour tout don, il faut rendre grâce. Nous avons fêté cette année les 10 ans de sacerdoce du P. Marcellin notre aumônier, les 60 ans de vie de Sr Scholastique et de son frère jumeau Hugues.

Le projet de réaménagement des chambres de l'hôtellerie annoncé à la fin de notre lettre l'année dernière a été réalisé. Nous remercions Dieu, et par lui : l'AIM et nos bienfaiteurs. Actuellement la salle de conférence endommagée est en réfection ainsi que ses alentours. Sa réparation s'impose à nous parce que les hôtes doivent utiliser



le réfectoire comme salle de conférence et sont vraiment à l'étroit. Nous remercions déjà

ceux qui leur modeste participation. Daigne le Seigneur les bénir. Le bâtiment des ateliers commencé en septembre 2022 est achevé et entièrement peint, nous y travaillons déjà. Nous rendons grâce à Dieu et le bénissons pour le courage des ouvriers et de chacune. Notre novice a fait son entrée au Noviciat et s'appelle Sr Pierrette. Que le Seigneur bénisse sa route ! L'expérience de volaille commencée au poulailler en mars



avec des techniciens se poursuit et nous avons des œufs qui se vendent bien à plusieurs endroits pour notre joie. L'élevage des lapins enrichit aussi la ferme. « Qu'ils rendent grâce au Seigneur, de son amour, de ses merveilles pour les hommes car il étanche leur soif et comble de bien les affamés » (Ps106, 8-9). Avec le psalmiste nous bénissons



le Seigneur qui a fait fleurir le **jardin** et nous a permis de partager

autour de nous les courges, bien grosses, cette année. La récolte est aussi abondante pour les tomates, le haricot vert, les carottes, des légumes de toutes sortes, grâce au fumier qui nous vient dorénavant de la fiente recueillie au poulailler et du compos de l'atelier de confitures. Louange au Seigneur qui donne la force de travailler, entretient nos vies et nous réjouit par sa création. Le tracteur tombé en panne depuis des années est devenu fonctionnel et travaille petitement. A l'initiative et par la générosité des amis du monastère, le P. Luc Quenum, professeur et apiculteur est venu installer au monastère deux ruches. **Par** la suite, il donne une formation d'apiculture et nous ouvre ainsi sur le **monde des abeilles**, nous fabriquons les éléments pour une nouvelle ruche.

**Qu'en est-il de la formation continue ?** Avant l'entrée en carême, le P. Rock Goudjanou donne la suite de la session sur la connaissance de soi : « gestion de nos blessures, comment les découvrir et comment les guérir ? » En avril commence le cours sur la Morale Chrétienne avec le P. Samson Amoussou. Notre retraite communautaire avec le

P. Romuald EBO sur le thème : « *Religieuse, pour servir Jésus Christ et son Eglise dans la vérité et dans l'amour* » nous fait découvrir aussi les exercices de St Ignace de Loyola. Le P. Raphaël de Dzogbégan en séjour à Hèkanmè nous a donné une retraite de 3 jours sous forme de causerie à la fin de notre mois de repos (mois d'octobre). Sr Marie Bernadette est partie pour le Studium au Monastère Ste Marie de Bouaké Côte d'Ivoire pour une année préparatoire en Méthodologie, philosophie et Théologie.

En cette année où l'Eglise en synode nous exhorte par le thème : « *chaque membre de l'Eglise sans distinction est*

*appelé à renouveler son engagement dans l'annonce de l'Evangile, à approfondir sa foi, à vivre dans la charité et à assumer une plus grande responsabilité dans la mission* ». Nous avons accueilli des hôtes. Ainsi,

**l'hôtellerie** a ouvert ses portes en Juillet à la fin des travaux pour accueillir des individuels et des groupes surtout des couples, en quête d'un lieu de paix, de repos, de prières et de ressourcement pour leur foi. Le bien être ressenti par plusieurs nous permet de nous rendre compte du bienfait de ce réaménagement. Dans le cadre de la visite fraternelle qui nous met dans la mouvance du synode, nous avons apprécié le passage du nonce apostolique Mgr Mark Gérard Miles pour un temps de solitude, celui du P. Éric Soviguidi, représentant du Pape auprès de l'ONU, ami de longue date ; celui du P. Grégoire à la fin de son

**année sabbatique** pour nous entretenir sur ses riches expériences vécues. Nous

n'oublions pas les moines et moniales qui nous ont visités : le Fr Vincent de Paul de Keur Moussa, plusieurs sœurs de Dzogbégan venus pour la célébration du jubilé (25 ans de présence à Hèkanmè) et la profession perpétuelle des Frères Gabin et Serge. Le séjour plus long de Sr Justine dans notre communauté fut un réconfort pour toutes, surtout pour le noviciat.

Le P. Abbé Jean Christophe est venu en août pour une visite fraternelle. Nous le remercions pour son oreille attentive et le message d'encouragement qu'il nous a laissé.

« *C'est toi, Dieu, qui nous as éprouvés, affinés comme on affine un métal* ». (Ps 65, 10) Nous avons été secouées par le départ de notre jeune professe, sœur Anne Joseph. A la fin de cette année le 06 décembre le P. Marcellin finit son service d'aumônier et nous quitte à son tour. Airale la nièce de M. Marie Reine a vécu sa pâque à 27 ans. Et sa grand-mère, maman Marthe l'a vécue à 100 ans quelques mois avant elle. Mais nous gardons en mémoire le message du Pape François : « *Seule la confiance, et rien d'autre. Il n'y a pas d'autre chemin pour nous conduire à l'Amour qui donne tout* »

## **Vie de l'Eglise**

A L'exhortation du Pape François qui nous invite à célébrer le synode sur la synodalité, du 4 au 28 octobre 2023, avec l'Eglise universelle notre Eglise locale accueille un forum de la vie consacrée. Il a rassemblé plus de 300 religieux et religieuses de 16 pays d'Afrique pendant deux jours les 7 et 8 février pour approfondir la joie de marcher ensemble, de redynamiser la vie consacrée et de soigner notre marche commune afin de grandir ensemble dans la sanctification. La visite du Pape François au Congo et au Soudan du Sud fut un réconfort pour notre continent. Nous avons accueilli son message de paix, d'espoir d'affermissement et de fraternité et pour nous, c'est un acte concret du synode : **faire corps en Eglise de la situation que traverse les autres**. Les foyers de guerres et de troubles un peu partout dans le monde nous touchent profondément, et nous offrons fréquemment une nuit d'adoration au Seigneur devant le Saint Sacrement pour implorer la paix pour les cœurs et la force pour les souffrants et victimes. Du 16 au 21 octobre Mgr Roger Hounghédji, notre archevêque a conduit la visite « ad limina apostolorum » des évêques du Bénin à Rome. Ils ont rencontré le Pape, la fraternité béninoise de Rome et ont visité les dicastères ainsi que les basiliques majeures de Rome. Mgr Roger a mené plusieurs actions pastorales cette année comme le lancement du Programme Eglise Verte pour la conversion écologique, la Création d'un grand séminaire diocésain de Philosophie « Mgr Isidore de Souza » pour relever promptement un certain nombre de défis relatifs à la formation des candidats au sacerdoce... Après le bilan positif du PSAP 1 (Plan Stratégique d'Action Pastorale) où nous notons que les fidèles de notre diocèse sont soutenus dans leur marche de foi authentique par la création de nouvelles aumôneries, et que dans le cœur de chaque fidèle du Christ s'éveille quotidiennement Dieu ; notre

archevêque lance maintenant le document du PSAP 2 et envoie les agents pastoraux en mission pour sa mise en œuvre. Une semaine de prière commune entre religions a rassemblé : prêtres, musulmans, protestants et adeptes des religions endogènes pour prier pour la paix, la justice et l'union entre les religions. Le diocèse d'Abomey a fêté 60 ans d'existence. Celui de Cotonou a 13 nouveaux prêtres, celui de Parakou a ordonné 7 prêtres et le diocèse de Lokossa a eu la grande joie de recevoir un nouvel Evêque, le 4<sup>ème</sup> en la personne de Mgr Roger Anoumou, précédemment Recteur du séminaire philosophât St Paul de Djimè. Il a reçu l'ordination épiscopale le 13 mai. Il confiait à ses séminaristes ses paroles chères à son cœur : « *nous nous abandonnons entre les mains du Seigneur. Le sacerdoce, je vous l'ai toujours dit, est un don et un mystère. Voilà notre mystère ...* » Mgr Roger a ordonné 5 diacres et 5 prêtres. Désormais Mgr Victor Agbanou, 3<sup>ème</sup> évêque du même diocèse, peut prendre sa retraite.

« *Je veux être chez toi pour toujours, me réfugier à l'abri de tes ailes* » Ps 60,5. Nous avons vu plusieurs de nos frères et sœurs retournés à Dieu cette année : nous avons d'abord suivi de près les obsèques du Pape Benoit XVI. Le 1<sup>er</sup> janvier nous quittaient Kévin et sa famille. En allant fêter chez eux au Nigeria leur voiture a pris feu à quelques mètres de leur village, et ils sont tous morts. Le P. Dujarier nous quitte dans ses 91 années. Il a servi au Bénin de 1961 à 1994 et nous était familier. Le 29 janvier un accident de circulation survint où 20 personnes ont péri dans l'incendie de bus. Parmi les victimes, il y a le Berger National du Renouveau Charismatique du Bénin, en la personne de Mr Pacôme Ellet (et son épouse). Il est régulièrement notre hôte ; nous vous demandons de les porter dans vos prières, surtout leur seule fille désormais orpheline. Ensuite nous quittent Sr Flore Kakpo OCPSP, Sr Victorine Vieira SSA, P. Achille Biaou, Mgr Marcel Honorat Agboton, ancien archevêque de Cotonou. Mère Lazare chère à notre Congrégation et qui continuait à relater l'histoire de notre famille monastique, est retournée à Dieu. Que le Seigneur donne à nos défunts sa paix éternelle

### **Vie du pays**

« *Si le Seigneur ne bâtit la maison, les bâtisseurs travaillent en vain.* » Ps 126, 1 Les élections législatives du 8 janvier permettent l'entrée désormais au Parlement des députés issus des partis de l'opposition. En effet, depuis 2016 l'assemblée nationale était composée à 100 %

des députés de la mouvance présidentielle. Nous avons alors 28 députés de l'opposition et 81 de la mouvance. L'effort de former très peu d'ensemble politique est à saluer.

Sur le plan économique et politique il y a un effort palpable, la rigueur et les sanctions ont fait régresser la corruption. Le président avec son gouvernement travaillent à relever le volet social ainsi nous voyons avec la création des industries, de nouveaux produits tels la circulation des engins à bactérie afin d'éviter l'utilisation de l'essence qui pollue l'environnement. L'insécurité semble être maîtrisée cependant la montée de la cybercriminalité donne du fil à coudre aux gouvernants et les prisons sont remplies de ces auteurs. L'angoisse et l'anxiété ont saisi notre population face à l'augmentation brusque du prix de l'essence, due à la suppression des subventions de l'Etat nigérian sur l'essence. Il était en cette période difficile de se déplacer et les denrées de première nécessité sont devenues chères. Les routes se construisent partout et les radars installés frappent régulièrement les conducteurs taxi moto ainsi que les autres.

### **Perspectives d'avenir**

En dehors de la salle de conférence qui est en réfection, voici d'autres préoccupations. D'abord, nous souhaitons refaire complètement le réfectoire de l'hôtellerie d'en bas qui permet aux groupes qui veulent se prendre en charge en ce qui concerne leur repas, d'avoir le nécessaire et d'être à l'aise. Vos actions et dons seraient un apaisement et une vraie joie pour tous. Ensuite, le mur de notre clôture interne est tombé. Nous prions les hommes de bonne volonté et amis de Dieu à nous venir en aide. Ensuite, nous portons le souci de valoriser notre domaine pour ne pas continuer à dépenser lourdement et uniquement pour le nettoyage des herbes qui montent très vite et donnent l'impression d'une brousse étouffante. Nous envisageons mettre en valeur en élargissant la plantation par les cultures vivrières et le potager. Nous prions pour chacun de vous, surtout à vos intentions. Et nous vous remercions pour ce que vous faites déjà et tout ce que vous ferez encore pour nous aider à demeurer fidèles à notre mission en ce lieu cher au cœur du Seigneur et pour l'Eglise.

Nous confions l'avenir au Seigneur qui connaît le désir de nos cœurs et nous vous souhaitons

un **Joyeux Noël** - une **Heureuse et Sainte Année 2024**



*Vos Sœurs Bénédictines de Toffo*

*Consultez le site de notre Congrégation : /[www.benedictines-ste-bathilde.fr](http://www.benedictines-ste-bathilde.fr)*

*Pour les personnes qui souhaitent nous aider, voici 3 possibilités :*

Monastère St Joseph de Toffo  
CODE banque : BJ062  
Code guichet : 01001  
No compte : 110388384001  
RIB : 77

CCP en France :  
Monastère des Bénédictines de Toffo  
2 Place de l'Abbaye- 51220 St Thierry  
IBAN: **FR81** 2004 10100204 12387X02356  
BIC : PSSTFRPPCHA  
La Banque Postale Centre Financier

COMPTE MTN Momo : 97170704

Ou, si vous désirez recevoir un reçu fiscal :  
A la Fondation des Monastères  
14 rue Brunel 75017 Paris  
CCP : Fondation des Monastères  
(En précisant : pour les Bénédictines de Toffo)

### **Petit aperçu sur la Ferme**





